

# Tema 4. Comunicativa

## Introducción



En este tema repasarás los géneros textuales que te ayudarán en tus actividades profesionales o a comprender su importancia en la sociedad. Los géneros textuales son variados y se clasifican de acuerdo con su contenido, estructura y recursos empleados en su redacción. Para un desempeño óptimo es necesario comprender su función, así como identificar los elementos particulares de cada uno de ellos.



## Explicación



### Artículo de opinión

Es un texto personal donde el autor examina un tema de su interés. En esta clase de artículos se usan argumentos que ayudan a sustentar las opiniones y puntos de vista; por ello, se les considera textos argumentativos o persuasivos. Su intención es despertar la curiosidad, reflexiones o un sentimiento crítico de parte del lector.

Lee el siguiente ejemplo de ensayo:

¿Por qué la gente no lee?

La gente no lee porque los libros sean inaccesibles ni porque los libros hablen de temas aburridos, sino porque no se le enseña que leer es un placer. Así, en este artículo hablaré sobre la lectura como sufrimiento y la lectura como una experiencia placentera.

En primer lugar, la gente no lee porque se le ha enseñado que leer es sufrir. Como muestra de esto basta recordar nuestras experiencias escolares: el maestro nos pide que leamos un libro de 500 páginas de un día para otro. La velocidad con que nos piden que lo hagamos no nos dejará disfrutar del libro, ni entenderemos el mensaje que el escritor quiso transmitir. Al final, el estudiante odiará volver a tomar un libro porque asociará esa experiencia con otras futuras.

Por el contrario, si los profesores enseñan que los libros dan placer e ideas para reflexionar sobre lo que nos pasa, los estudiantes verán que los libros no son instrumentos de tormento, sino de aprendizaje de otras experiencias, sentimientos, pensamientos, etc. Lo que un estudiante vive en ese momento lo puede haber vivido ya otra persona desde siglos atrás.

Así pues, las personas en nuestro país no leen porque no se les enseñó a sentir placer por la lectura. Pero esto se puede resolver si en la escuela se enseña a leer por gusto y no por obligación. ¿Y a ti, te gustaría degustar un libro? (Berdeja, Pacheco y Espinosa, 2020)

### Crónica

Su nombre proviene del griego cronos, que significa tiempo. Este texto periodístico se puede considerar el más literario de todos, ya que se enfoca en la narración de hechos con especial énfasis en la descripción. En ocasiones, emplea figuras retóricas como la exageración (hipérbole), la comparación (símil), la personificación (prosopopeya), la metáfora, entre otras. Para identificar correctamente a este género textual debemos asegurarnos de que contiene algunos datos, por ejemplo, lugares, fechas y **tiempo**. Este último es el más relevante, ya que los acontecimientos tienen que narrarse en orden cronológico. Pueden elaborarse crónicas de sucesos deportivos, históricos, sociales, políticos, etc.

Lee el siguiente ejemplo de crónica para observar sus características particulares:

Nace en Pachuca la primera bebé de 2023 en Hidalgo A la 01:46 am de este primero de enero se registró el primer nacimiento del año en el Hospital General de Pachuca; personal de obstetricia, recibieron a la bebé mediante cesárea, pesó 3 kilos 420 gramos, y midió 49 centímetros. Tentativamente el nombre que llevará la recién nacida será Marely, es hija de Maria Sonia Matías San Agustín de 27 años y de Gabriel García Miranda de 32 años, de Huejutla y Huehuetla respectivamente.

El segundo alumbramiento en el estado de Hidalgo dentro de la SSH, durante las primeras horas de este 2023, también ocurrió en Pachuca, con la llegada de la pequeña Roberta Charlotte Sosa Labra, quien nació a las 05:16 de la mañana, pesó 3 kilos 2000 gramos y midió 51 centímetros, sus padres son Lilia Labra Peña y Jorge Alberto Sosa Pérez, vecinos de la colonia Ampliación Santa Julia.

Así también los especialistas del Hospital General de Pachuca, cerraron 2022 con el nacimiento de la primer hija de Gabriela Charters Venancio, y de Yair Flores, de 19 y 18 años respectivamente, ambos, vecinos de El Pedregal, perteneciente al municipio de San Bartolo Tutotepec. La niña nació por parto normal, a las 10:33 de la noche del 31 de diciembre del 2022, midió 49 centímetros, pesó 3 kilos con 465 gramos; de momento sus padres aún no deciden el nombre que habrá de llevar. (Milenio digital, 2023)

### Noticia

Es un texto periodístico de corte informativo que relata información breve sobre acontecimientos actuales y de interés general. Su forma de redacción es objetiva, ya que el autor no emite una opinión personal sobre el tema; de igual manera, el lenguaje es formal, pero adecuado para todos los lectores. La noticia generalmente da respuesta a las siguientes preguntas: ¿qué ocurrió?, ¿cuándo ocurrió?, ¿dónde ocurrió?, ¿quién o quiénes estuvieron involucrados?, ¿por qué ocurrió?, ¿para qué? o ¿con qué?

Analiza el siguiente ejemplo:

Tepic, Nay. El Servicio Sismológico Nacional (SSN) informó que a las 7:29 horas de este lunes se registró un movimiento telúrico en el océano Pacífico de magnitud 4.1, a 104 kilómetros al suroeste de Tecuala, Nayarit; con éste, suman cinco desde el jueves pasado, en la zona cercana a las Islas Marías.

La madrugada del jueves ocurrió el primer temblor de 3.9 a 113 kilómetros al suroeste de Tecuala, municipio costero localizado a poco más de 130 kilómetros de Tepic, la capital nayarita, en los límites con Sinaloa.

En reporte del SSN indicó que durante este domingo fueron tres los sismos ocurridos en la misma zona, al noreste de la Reserva de la Biósfera Islas Marías, con magnitudes de 4.3, a las 3:58 horas, y otros dos de 3.9 a las 11:39 y 23:43 horas, tiempo del Centro del país. Las autoridades no reportaron daños. (Sánchez, 2023)

Tecmilenio no guarda relación alguna con las marcas mencionadas como ejemplo. Las marcas son propiedad de sus titulares conforme a la legislación aplicable, se utilizan con fines académicos y didácticos, por lo que no existen fines de lucro, relación publicitaria o de patrocinio.

## Cierre



En el desarrollo de los textos que forman parte del género periodístico, como el artículo de opinión, la crónica y la noticia, se recurre a un lenguaje formal para brindar información clara y precisa a las personas. El lector tiene la responsabilidad de diferenciar entre esta clase de textos para identificar aquellos que resultan confiables, por estar escritos correctamente, de los que podrían ser falsos, ya sea por sus contenidos poco actualizados o mal redactados. Esta habilidad mejorará tu capacidad de búsqueda, análisis y procesamiento de información.

## Checkpoint



Asegúrate de:

- Reconocer las diferencias entre géneros textuales de impacto social para usarlos de manera correcta.
- Identificar las características particulares de los géneros textuales para diferenciar entre artículo de opinión, crónica y noticia.

## Bibliografía



- Berdeja, R., Pacheco, E., y Espinosa, S. (2020). *Crea Taller de Lectura y Redacción 2* (2ª ed.). México: Grupo Edelvives.
- Milenio digital. (2023). *Nace en Pachuca la primera bebé de 2023 en Hidalgo*. Recuperado de <https://www.milenio.com/ciencia-y-salud/primer-bebe-de-2023-en-hidalgo-nace-en-pachuca>
- Sánchez, L. (2023). *Reportan sismo de 4.1 en Nayarit*. Recuperado de <https://www.jornada.com.mx/notas/2023/01/23/estados/reportan-sismo-de-4-1-en-nayarit/?from=page&block=estados&opt=articlelink>

La obra presentada es propiedad de ENSEÑANZA E INVESTIGACIÓN SUPERIOR A.C. (UNIVERSIDAD TECMILENIO), protegida por la Ley Federal de Derecho de Autor; la alteración o deformación de una obra, así como su reproducción, exhibición o ejecución pública sin el consentimiento de su autor y titular de los derechos correspondientes es constitutivo de un delito tipificado en la Ley Federal de Derechos de Autor, así como en las Leyes Internacionales de Derecho de Autor.

El uso de imágenes, fragmentos de videos, fragmentos de eventos culturales, programas y demás material que sea objeto de protección de los derechos de autor, es exclusivamente para fines educativos e informativos, y cualquier uso distinto como el lucro, reproducción, edición o modificación, será perseguido y sancionado por UNIVERSIDAD TECMILENIO.

Queda prohibido copiar, reproducir, distribuir, publicar, transmitir, difundir, o en cualquier modo explotar cualquier parte de esta obra sin la autorización previa por escrito de UNIVERSIDAD TECMILENIO. Sin embargo, usted podrá bajar material a su computadora personal para uso exclusivo de personal o de manifiesto la autoría del material.

